
Ata da 19ª Sessão Ordinária da Câmara 

Municipal de Tatuí, Estado de São Paulo, 

realizada em 12 de junho de 2023. 

 

18ª Legislatura 

 

Aos doze dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três, nesta cidade de Tatuí, 

município de mesmo nome, Estado de São Paulo, no Edifício da Câmara municipal de Tatuí, no 

Edifício Presidente Tancredo Neves, situado à Avenida Cônego João Clímaco, 226 – Tatuí/SP, às 

dezenove horas, realizou-se a Décima Nona Sessão Ordinária do 3º ano da 18ª legislatura, 

sob a Presidência do Vereador Eduardo Dade Sallum e secretariada pelo 1º Secretário 

Vereador Renan Cortez e 2º Secretário Vereador Fábio Antônio Villa Nova. [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Boa noite a todos e a todas. Vamos dar início à Sessão Ordinária do 

dia 12/06/2023. Que o senhor secretário faça a verificação de presença dos senhores 

vereadores e das senhoras vereadoras para efeito de quórum e darmos início à presente 

Sessão Ordinária. [1º SEC. VER. RENAN CORTEZ]: Senhor presidente, há quórum suficiente 

para iniciarmos a presente sessão. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Leitura de um 

trecho bíblico. Com a palavra, vereador João Éder. [VER. JOÃO ÉDER ALVES MIGUEL]: Boa 

noite a todos. Eclesiastes 3:1-8. “Tudo tem o seu tempo determinado, e há tempo para todo o 

propósito debaixo do céu. Há tempo de nascer, e tempo de morrer; tempo de plantar, e tempo 

de arrancar o que se plantou; Tempo de matar, e tempo de curar; tempo de derrubar, e tempo 

de edificar; Tempo de chorar, e tempo de rir; tempo de prantear, e tempo de dançar; Tempo 

de espalhar pedras, e tempo de ajuntar pedras; tempo de abraçar, e tempo de afastar-se de 

abraçar; Tempo de buscar, e tempo de perder; tempo de guardar, e tempo de lançar fora; 

Tempo de rasgar, e tempo de coser; tempo de estar calado, e tempo de falar; Tempo de amar, 

e tempo de odiar; tempo de guerra, e tempo de paz.”. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: 

Obrigado, vereador João Éder, pela ótima escolha das palavras também. Sob a proteção de 

Deus, iniciamos nossos trabalhos. Reverência ao Hino a Tatuí. ((Execução do Hino a Tatuí)). 

Que o senhor Secretário proceda à leitura o Expediente. [1º SEC. VER. RENAN CORTEZ]: 

*Ofício nº 103/SANJ/2023 – PREFEITURA MUNICIPAL – Respostas dos Requerimentos nº 718, 

965, 1342, 1360, 1401, 1404, 1411, 1412, 1447, 1451, 1470, 1471, 1478, 1491, 1511 e 

1513/2023; *Ofício nº 101/SANJ/2023 – PREFEITURA MUNICIPAL – Respostas dos 

Requerimentos nº 1345, 1348, 1359, 1403/2023; *Ofício nº 102/SANJ/2023 – PREFEITURA 

MUNICIPAL – Respostas dos Requerimentos nº 1421 a 1446, 1458, 1450, 1452 a 1456, 1458 a 

1469, 1473 a 1477, 1479 a 1490, 1492 a 1504, 1507 a 1510/2023; *Ofício nº 279/2023 – DER – 

Resposta ao Requerimento nº 1586/2023. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: As 

Indicações, como de praxe, serão encaminhadas ao senhor prefeito, sendo as de nº 571 a 

576/2023. Que o senhor secretário proceda à leitura dos Requerimentos e Moções dessa 

sessão. Questão de ordem, vereador Márcio. [VER. MÁRCIO ANTÔNIO DE CAMARGO]: Solicito 

ao senhor, senhor presidente, dois Requerimentos de minha autoria, nº 1845 e 1847,  a 

possibilidade da retirada pra... por gentileza, senhor presidente. [PRES. VER. EDUARDO DADE 

SALLUM]: Defiro o pedido de retirada do autor dos Requerimentos nº 1845 e 1947/2023. Pois 

não, senhor secretário? [1º SEC. VER. RENAN CORTEZ]: REQUERIMENTOS Nº s 1803 A 

1890/2023. 1803/2023 – Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de trocar as 



lâmpadas convencionais, por lâmpadas de LED, da Rua Adelaide Cornoló de Freitas, no CDHU. 

Autoria: PEPINHO; Questão de ordem, senhor presidente? Salvo engano, o nobre vereador 

Valdir notificou que ele não estaria presente nessa Sessão Ordinária. [PRES. VER. EDUARDO 

DADE SALLUM]: Proceda à leitura dos Requerimentos, se o vereador não chegar, porque ele 

não comunicou a presidência, se ele não chegar até o final da leitura dos Requerimentos, daí 

nós prejudicamos eles na votação. [1º SEC. VER. RENAN CORTEZ]: 1804/2023 – Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua 

Antônio Luciano de Campos, na Vila Paulina. Autoria: VALDIR DE PROENÇA; 1805/2023 - 

Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar a manutenção da boca de 

lobo da Rua Capitão Lisboa. Autoria: PEPINHO; 1806/2023 - Requer do Prefeito que informe 

sobre a possibilidade de trocar as lâmpadas convencionais, por lâmpadas de LED, da Rua Bento 

Quintino. Autoria: PEPINHO; 1807/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade 

de trocar as lâmpadas convencionais, por lâmpadas de LED, da Rua Gualter Nunes, no Bairro 

Junqueira. Autoria: PEPINHO; 1808/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de trocar as lâmpadas convencionais, por lâmpadas de LED, da Rua Lázaro Jonas 

Simões Almeida. Autoria: PEPINHO; 1809/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de trocar as lâmpadas convencionais, por lâmpadas de LED, da Rua São 

Martinho. Autoria: PEPINHO; 1810/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de trocar as lâmpadas convencionais, por lâmpadas de LED, da Rua Euclides de 

Barros. Autoria: PEPINHO; 1811/2023 - Requer do Prefeito que informe se a Praça Anita Costa 

foi adotada pela Casa de Festas “Pic - Nic”. Autoria: MARCIO DO SANTA RITA; 1812/2023 - 

Requer do Prefeito que informe quem foi o responsável pela instalação dos pontos de ônibus 

no Mercado Municipal e porque eles foram instalados distantes da guia. Autoria: MARCIO DO 

SANTA RITA; 1813/2023 - Requer do Prefeito que informe por que ainda não foi feita a 

manutenção na Rua Saladino Simões de Almeida, no Jardim Rosa Garcia I. Autoria: MARCIO DO 

SANTA RITA; 1814/2023 – Requer do Prefeito que informe se o proprietário do imóvel situado 

na Rua João Batista Coelho foi notificado para realizar a manutenção do mesmo. Autoria: 

MARCIO DO SANTA RITA; 1815/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de 

disponibilizar uma vaga para carga e descarga rápida na Rua Dr. Alberto Seabra. Autoria: 

MARCIO DO SANTA RITA; 1816/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de 

organizar uma Campanha para Doação de Sangue na Cidade de Tatuí. Autoria: DEBORA 

CAMARGO; 1817/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar uma 

operação tapa buracos na Rua Prefeito Antônio Tricta Júnior. Autoria: VALDIR DE PROENÇA; 

1818/2023 - Requer da Sra. Roseli de Fátima Mochi, Secretária Municipal de Saúde, que 

informe quantos exames de PPD são realizados no município, por mês, e quantos destes, são 

oriundos do sistema particular de saúde. Autoria: MARQUINHO DE ABREU; 1819/2023 - 

Requer ao Prefeito que informe sobre a possibilidade de instalar, com recursos oriundos da 

iniciativa privada, em todos os bens tombados como Patrimônio Histórico e Cultural de Tatuí, 

de uma placa/totem de identificação, contendo um “QR CODE” que ao acessá-lo, encaminhará 

a pessoa a todas as informações históricas, culturais daquele imóvel. Autoria: MARQUINHO DE 

ABREU; 1820/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar uma 

operação tapa buracos na Rua Professor Licínio Alves da Cruz. Autoria: RENAN CORTEZ; 

1821/2023 - Requer do Prefeito que informe quando será realizado o patrolamento das 

estradas do Bairro Boa Vista. Autoria: RENAN CORTEZ; 1822/2023 - R Requer do Prefeito que 

informe sobre a possibilidade de contratar médicos proctologistas para atendimento no 



CEMEM. Autoria: MAURICIO COUTO; 1823/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de realizar a manutenção da calçada da ponte localizada na Rua Caridade 

Terceira. Autoria: LEANDRO MAGRÃO; 1824/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de instalar uma ducha higiênica no banheiro destinado aos pacientes 

ostomizados do Mercado Mun. Autoria: MAURICIO COUTO; 1825/2023 - Requer do Prefeito 

que informe sobre a possibilidade de incluir um horário intermediário de ônibus na parte da 

manhã para o Bairro Americana. Autoria: LEANDRO MAGRÃO; 1826/2023 - Requer do Prefeito 

que informe sobre a possibilidade de retirar o ponto de ônibus da Rua Sebastião O. de 

Camargo, em razão da troca de itinerário. Autoria: LEANDRO MAGRÃO; 1827/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar estudos para a criação de creches 

destinadas a idosos. Autoria: HIAGO DAROS; 1828/2023 - Requer do Prefeito que informe 

sobre a possibilidade de realizar a Campanha de Vacinação Antirrábica para os animais. 

Autoria: HIAGO DAROS; 1829/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de 

realizar a manutenção das lajotas da Rua XV de Novembro. Autoria: HIAGO DAROS; 1830/2023 

- Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar vistoria e reparo nas bocas 

de lobo do Jardim Rosa Garcia I. Autoria: HIAGO DAROS; 1831/2023 - Requer do Prefeito que 

informe sobre a possibilidade de asfaltar ou realizar o calçamento da Rua 6, do Jardim Europa. 

Autoria: DEBORA CAMARGO; 1832/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de trocar as lâmpadas queimadas, por lâmpadas de LED, da Rua Boa Ventura 

Jacob Hessel. Autoria: CINTIA YAMAMOTO; 1833/2023 - Requerem do Prefeito que informe o 

motivo da transferência da Enfermeira Vanessa Nogueira Momberg da UBS do Jardim Tóquio. 

Autoria: PEPINHO, CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, JOÃO EDER ALVES MIGUEL, 

MAURICIO COUTO; 1834/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de 

construir uma academia ao ar livre no Parque Maria Tuca. Autoria: RENAN CORTEZ; 1835/2023 

- Requer do Prefeito que informe de quem é a responsabilidade de manutenção (Sabesp ou 

Secretaria de Obras) da malha viária com afundamento de lajotas da Avenida Cônego João 

Clímaco. Autoria: JOSÉ EDUARDO MORAIS PERBELINI; 1836/2023 - Requer do Prefeito que 

informe a quantidade de pessoas que são assistidas pelo Programa “Bolsa Família” em Tatuí. 

Autoria: JOSÉ EDUARDO MORAIS PERBELINI; 1837/2023 - Requer do Prefeito que informe 

sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua João R. Monteiro e Rua 

Domingos Souza Rodrigues. Autoria: LEANDRO MAGRÃO; 1838/2023 – PREJUDICADO; 

1839/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de instalar um ponto de 

ônibus coberto no Bairro Guaxingú. Autoria: MAURICIO COUTO; 1840/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de construir uma cobertura no ponto de ônibus da 

estrada principal do Bairro Congonhal. Autoria: MAURICIO COUTO; 1841/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de instalar bebedouros e lixeiras no Parque Maria 

Tuca. Autoria: RENAN CORTEZ; 1842/2023 – PREJUDICADO; 1843/2023 - Requerem do Prefeito 

que informe, reiterando o requerimento 718/2023, qual o papel da Comissão de Licitação no 

Município, como foram escolhidos os membros e quem são os membros que farão parte da 

Comissão. Autoria: CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, PEPINHO, MAURICIO 

COUTO, JOÃO EDER ALVES MIGUEL; 1844/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de construir uma pista de caminhada no lago do Jardim Rosa Garcia II. Autoria: 

RENAN CORTEZ; 1845/2023 - Requer do Prefeito que informe se está sendo realizada a 

manutenção das máquinas e caminhões da Prefeitura Municipal. Autoria: MARCIO DO SANTA 

RITA; 1846/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar parceria 



entre a Prefeitura Municipal e Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Tatuí e Região, 

para que o mesmo seja responsável pelo Grêmio Recreativo da Prefeitura de Tatuí. Autoria: 

MARCIO DO SANTA RITA; 1847/2023 - Requer do Prefeito que informe por que o caminhão da 

Prefeitura Municipal responsável pela coleta de lixo estava recolhendo outro tipo de material 

na Rua Ambrosina P. de Souza. Autoria: MARCIO DO SANTA RITA; 1848/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de trocar as lâmpadas queimadas da Rua Saladino 

Simões de Almeida. Autoria: MARCIO DO SANTA RITA; 1849/2023 - Requer do Prefeito que 

informe quais providências estão sendo tomadas em relação aos moradores de rua que ficam 

na Praça da Matriz e no Largo do Mercado. Autoria: MARCIO DO SANTA RITA; 1850/2023 - 

Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar a pintura e sinalização de solo 

da Rua José Aguiar Fogaça. Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1851/2023 - Requer do Prefeito que 

informe o nome da empresa terceirizada que presta serviços de limpeza da Secretaria de 

Serviços Públicos e Zeladoria. Autoria: MARCIO DO SANTA RITA; 1852/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua 

Antônio José de Campos. Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1853/2023 - Requer do Prefeito que 

informe sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua Antônio Luciano 

de Campos. Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1854/2023 - Requerem do Prefeito que informe 

sobre a possibilidade de colocar fresa asfáltica na Travessa 5 do Bairro dos Oliveiras (Santuário 

N. Sra. de Fátima). Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO 

SANTA RITA, MAURICIO COUTO, PEPINHO; 1855/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre 

a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua Antônio Orlando Salmasi. 

Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1856/2023 - Requerem do Prefeito que informe sobre a 

possibilidade de realizar a instalação de iluminação pública na Travessa 5 do Bairro dos 

Oliveiras (Santuário Nossa Senhora de Fátima). Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, CINTIA 

YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO COUTO, PEPINHO; 1857/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua 

Chiquinha Rodrigues. Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1858/2023 - Requer do Prefeito que 

informe sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos na Rua João Avalone. 

Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1859/2023 - Requerem do Prefeito que informe de que maneira 

pretende solucionar o tempo de espera para a marcação de consultas com ginecologista na 

UBS Doutor Jenner de Faria, no Bairro dos Mirandas. Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, 

CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO COUTO, PEPINHO; 1860/2023 - 

Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar uma operação tapa buracos 

em toda a extensão da Rua Prefeito Antônio Tricta Júnior, na Vila Dr. Laurindo. Autoria: LEVI 

PINTO SOARES; 1861/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade da Guarda 

Civil Municipal intensificar a fiscalização de motos com escapamento adulterado. Autoria: 

FÁBIO VILLA NOVA; 1862/2023 - Requerem do Prefeito que informe de que maneira pretende 

solucionar o tempo de espera para a marcação de consultas com pediatra na UBS Doutor 

Jenner de Faria, no Bairro dos Mirandas. Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, CINTIA 

YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO COUTO, PEPINHO; 1863/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de trocar as lâmpadas queimadas, por lâmpadas de 

LED, da Rua José Aguiar Fogaça. Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1864/2023 - Requerem do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de ofertar cursos de capacitação profissional, de 

dança, ballet e outras atividades culturais que possa atender os moradores do Bairro dos 

Oliveiras e bairros próximos. Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, CINTIA YAMAMOTO, 



MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO COUTO, PEPINHO; 1865/2023 - Requer do Prefeito que 

informe sobre a possibilidade de desentupir e limpar o bueiro da Rua Francisco Peixoto Júnior. 

Autoria: LEVI PINTO SOARES; 1866/2023 – Requer do Comandante da Policia Militar de Tatuí, 

que informe sobre a possibilidade da Policia Militar, intensificar a fiscalização de motos com 

escapamento adulterado neste município. Autoria: FÁBIO VILLA NOVA; 1867/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade do transporte público que é utilizado sentido 

Bairros Santa Rita e ou Pacaembu também vá ao Bairro Novo Horizonte pelo menos três 

horários. Autoria: JOSÉ EDUARDO MORAIS PERBELINI; 1868/2023 - Requer do Prefeito que 

informe por qual razão houve aumento desproporcional no tempo de espera para 

atendimento na UPA. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1869/2023 - Requer da Beneficência 

Hospitalar de Cesário Lange, que informe por qual razão houve aumento desproporcional no 

tempo de espera para atendimento na UPA. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1870/2023 - Requer 

do Prefeito que informe qual é a empresa que realiza o serviço de capinagem no município, 

qual é o valor do contrato e se existe um cronograma para prestação do serviço. Autoria: 

EDUARDO SALLUM; 1871/2023 - Requer do Prefeito que informe se há planejamento para 

promover a formação continuada de professores da rede municipal de ensino. Autoria: 

EDUARDO SALLUM; 1872/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de 

realizar manutenção dos brinquedos da Praça Ayrton Senna. Autoria: EDUARDO SALLUM; 

1873/2023 - Requer do Prefeito que informe quando será a retomada da obra de construção 

da Praça localizada no Bairro Manoel Guedes. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1874/2023 - 

Requerem do Prefeito que informe quando será realizada a instalação de iluminação de LED no 

Bairro dos Oliveiras (Santuário Nossa Senhora de Fátima). Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, 

CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO COUTO, PEPINHO; 1875/2023 - 

Requer do Prefeito que informe quantos cadastros foram realizados para as protetoras de 

animais, ONGs e famílias de baixa renda no Programa Banco de Ração, Utensílios e 

Medicamentos. Autoria: GABRIELA XAVIER; 1876/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre 

a possibilidade de realizar manutenção do asfalto e adequação da sinalização viária na V. Brasil 

e Jd. Planalto Autoria: EDUARDO SALLUM; 1877/2023 - Requerem do Prefeito que informe 

quando será realizada a instalação de iluminação de LED, no Bairro dos Mirandas. Autoria: 

JOÃO EDER ALVES MIGUEL, CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO COUTO, 

PEPINHO; 1878/2023 - Requer do Prefeito que informe quando serão instalados bancos e 

lixeiras na Praça do Jardim Lucila. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1879/2023 - Requerem do DER, 

que informe quando fará a manutenção dos buracos existentes na Estrada Tatuí - Iperó. 

Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL, CINTIA YAMAMOTO, MARCIO DO SANTA RITA, MAURICIO 

COUTO, PEPINHO; 1880/2023 - Requer do Prefeito que informe quando ocorrerá a 

implantação de novos pontos de iluminação no Jardim São Conrado. Autoria: EDUARDO 

SALLUM; 1881/2023 - Requer da Elektro, que informe quando ocorrerá a implantação de 

novos pontos de iluminação no Jardim São Conrado. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1882/2023 - 

Requer do Prefeito que informe por qual razão a escola municipal do Bairro Tanquinho está 

com superlotação. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1883/2023 - Requer do Prefeito que informe 

sobre a possibilidade de criar um Cemitério de Animais Domésticos de Pequeno e Médio Porte. 

Autoria: GABRIELA XAVIER; 1884/2023 - Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade 

de alterar o horário da alimentação de professores e funcionários no Programa de 

Alimentação Escolar para coincidir com o dos alunos. Autoria: EDUARDO SALLUM; 1885/2023 - 

Requer do Prefeito que informe sobre a possibilidade de promover um curso de capacitação 



para os agentes municipais de segurança pública designados a verificação de denúncias de 

maus tratos contra animais. Autoria: GABRIELA XAVIER; 1886/2023 - Requer do Prefeito que 

informe sobre a possibilidade de realizar a instalação de luminárias de LED nas pontes de 

acesso ao Bairro Colina Verde. Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL; 1887/2023 - Requer do 

Prefeito que informe sobre a possibilidade de realizar a capinação, limpeza e pintura da Pista 

de Skate de Tatuí “Deocacir Pereira”. Autoria: RENAN CORTEZ; 1888/2023 - Requer do Prefeito 

que informe, conforme resposta ao requerimento nº 242/2023, por qual motivo a Vila 

Esperança não consta na programação a curto prazo, para a instalação de iluminação de LED. 

Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL; 1889/2023 - Requerem do Prefeito que informe quais 

foram os critérios para repasse aos funcionários do Abono do FUNDEB referente aos 

pagamentos do ano de 2022, se funcionários Comissionados podem receber o Abono do 

FUNDEB e se sim, quais funcionários comissionados foram contemplados no ano de 2022. 

Autoria: CINTIA YAMAMOTO, MAURICIO COUTO, PEPINHO, JOÃO EDER ALVES MIGUEL; 

1890/2023 - Requer do Prefeito que informe, conforme resposta ao requerimento nº 

244/2023, por qual motivo a Vila São Cristóvão não consta na programação a curto prazo, para 

a instalação de iluminação de LED. Autoria: JOÃO EDER ALVES MIGUEL. MOÇÕES Nº S 261 A 

275/2023. 261/2023 - Aplausos e Congratulações à BR Pneus, em razão da passagem em 

comemoração aos 05 anos de empreendedorismo e pelo notável trabalho de destaque 

realizado em nossa cidade. Autoria: MARQUINHO DE ABREU; 262/2023 - Aplausos e 

Congratulações à Dra. Rita de Cássia C. C. Beltrami, Reumatologista. Autoria: DEBORA 

CAMARGO; 263/2023 - Aplausos e Congratulações ao Moto Clube Irmãos de Aço de Tatuí, pela 

participação e colaboração na pizza solidária da APAE realizada no dia 03/06/2023. Autoria: 

MAURICIO COUTO, RENAN CORTEZ; 264/2023 - Aplausos e Congratulações à Ilma. Sra. Iris 

Margarete Charlier Cardia, em razão de sua aposentadoria, de seus relevantes serviços 

prestados à nossa cidade, pela sua dedicação em seus 35 anos de serviço público. Autoria: 

MARQUINHO DE ABREU; 265/2023 - Aplausos e Congratulações à Ilma. Sra. Ana Aparecida 

Soares, por seus relevantes serviços prestados no “Lar São Vicente de Paulo” em nossa cidade, 

por mais de 55 anos. Autoria: MAURICIO COUTO; 266/2023 - Aplausos e Congratulações à 

integrante da Guarda Civil Municipal, Flaviana Aparecida Ribeiro Aires, em decorrência dos 

relevantes serviços prestados à população tatuiana e por todo apoio nas denúncias de maus-

tratos e abandonos de animais. Autoria: GABRIELA XAVIER; 267/2023 - Aplausos e 

Congratulações à Igreja Apostólica Adoração e Avivamento, na pessoa de seus Pastores 

Apóstolo Valter de Paula Leite e Juliana Tuani Leite, pelos seus quinzes anos de ministério na 

cidade de Tatuí/SP. Autoria: HIAGO DAROS; 268/2023 - Aplausos e Congratulações à Magali do 

Amaral Ribeiro, em razão do belíssimo trabalho realizado em nosso município. Autoria: JOSÉ 

EDUARDO MORAIS PERBELINI; 269/2023 - Aplausos e Congratulações à Igreja Assembleia de 

Deus – Ministério de Madureira, na pessoa de seu Pastor Presidente Vagner Bomfim e de sua 

Pastora Ana Lemos, pelo 57º (quinquagésimo sétimo) Congresso de Mulheres – CIBET que 

aconteceu no dia 28/05 na FATEC na cidade de Tatuí/SP. Autoria: HIAGO DAROS; 270/2023 - 

Aplausos e Congratulações à Sra. Rita Corradi, em virtude da realização da Campanha de 

Doação de Sangue. Autoria: DEBORA CAMARGO; 271/2023 - Aplausos e Congratulações ao 

Jovem Tatuiano Willian Alexandre Nunes da Silva, em razão do lançamento do Livro Infanto-

Juvenil “Atenção Pedrinho”, como defensor da causa da infância e juventude, a necessidade de 

falar de uma forma lúdica dos grandes perigos, como trabalho infantil, assédio, abuso e 

exploração sexual, tráfico de drogas, entre outros. Autoria: RENAN CORTEZ; 272/2023 - 



Aplausos e Congratulações ao Sr. José Custódio Ribeiro, morador do Congonhal por seu grande 

coração e hospitalidade. Autoria: DEBORA CAMARGO; 273/2023 - Aplausos e Congratulações à 

Elaine Leite de Camargo Miranda, pelos relevantes serviços prestados à frente da Secretaria de 

Direitos Humanos, Família e Cidadania. Autoria: EDUARDO SALLUM; 274/2023 - Aplausos e 

Congratulações aos GCMs 2ª Classe Sr. Valdir Aparecido de Oliveira e Sr. Fernando Neves dos 

Santos pelos excelentes serviços prestados em prol da Segurança da nossa população, que por 

esta razão foram escolhidos como Guarda do Mês de Janeiro. Autoria: LEANDRO MAGRÃO, 

HIAGO DAROS; 275/2023 - Apoio ao Vereador José Eduardo Morais Perbelini, que teve sua fala 

interrompida pelo Presidente da Câmara, Vereador Eduardo Dade Sallum. Autoria: FÁBIO 

VILLA NOVA, HIAGO DAROS, LEANDRO MAGRÃO, LEVI PINTO SOARES, MARQUINHO DE 

ABREU, RENAN CORTEZ, MICHELI VAZ, DEBORA CAMARGO. [PRES. VER. EDUARDO DADE 

SALLUM]: Senhores e senhoras vereadoras, antes da abrirmos o tempo para a fala dos 

Requerimentos e das Moções, as atas das Sessões Ordinária e Extraordinária do dia 5 

chegaram até a mesa aqui. Então vamos primeiro fazer a votação das atas. Passaremos à 

apreciação, discussão e votação das Atas da Sessões Ordinária e Extraordinária do dia 05 de 

junho de 2023. Em discussão. Em votação. APROVADAS por 15 votos. Agora coloco abertura do 

tempo de um minuto para inscrição de fala sobre os Requerimentos e as Moções. Aberto o 

tempo, vereadores, na aba “palavra”. Onze vereadores se inscreveram. Três minutos e meio 

para cada vereador. Com a palavra, vereador Pepinho. [VER. JAIRO MARTINS]: Boa noite, 

presidente, grandes pares, plateia que está aqui hoje assistindo a gente. Hoje eu estou aqui, 

quase não sou um cara de ficar falando, um vereador que quase não fala, eu faço e não falo, 

mas tudo bem. Hoje eu estou aqui por causa que aconteceu um caso aí lá no Jardim Tóquio, 

que eu não poderia deixar de vir aqui na Tribuna e falar. Não sei se foi o prefeito que transferiu 

uma enfermeira-padrão lá chamada Vanessa, que ela não é 10, não é 100, ela é mil! Todos os 

moradores do Tóquio gostam dela, todos os moradores foram atrás de mim, para ver se ela 

volta. E em duas horas que eu saí no bairro, em seis, sete ruas, eu consegui 500 assinaturas 

dos moradores do Tóquio que querem que ela volte, porque ela foi transferida para o Valinho. 

Então eu acho que o prefeito tem que ver essas coisas, que é igual aquele ditado: “O time que 

está ganhando não se mexe”. Ele tem que ver o lugar que está ruim; o lugar que está bom, ele 

não pode mexer. Então a gente tem que falar a verdade, se ele tem alguma coisa contra eu no 

bairro, Pepinho, ele está contra o povo, não contra eu, porque eu sou um cara, assim, que eu 

nunca reclamo, o que eu faço, eu faço de coração. E se eu ajudo as pessoas... até foi falado que 

ela faz tudo para mim lá no Tóquio, inteira; eu, nem no Tóquio eu vou, nem no postinho do 

Tóquio eu entro, para você ver como a pessoa é mentirosa, quem falou isso para o prefeito. 

Então eu acho que a gente, o prefeito, ele é humano, ele ora, ele reza, ele ama, ele cuida, 

então eu acho que ele deve cuidar das coisas boas. Porque lá no Tóquio, todos os moradores 

do Tóquio, Astória, gostam dela e querem a volta dela. Então a gente tem que estar lutando 

por ela. Eu, como vereador do bairro, não da cidade, mas do bairro, a gente está batalhando aí 

para que ela volte. Então peço para o prefeito e para a secretária da saúde que ela repense o 

que eles estão fazendo. Ela foi transferida para o Valinho, se ela tivesse tirado a Vanessa do 

Tóquio para levar em outro lugar para cobrir vaga, tudo bem, mas ela já colocou uma 

enfermeira-padrão lá no Tóquio. Então eu acho que o problema não é da saúde, o problema é 

politicagem. Então eu estou aqui, eu peço de coração para o prefeito aí, ele que veja essas 

coisas, porque é igual eu estou falando, time que ganha não se mexe. E a Vanessa é uma 

pessoa que ela ajuda todo mundo no bairro, todo mundo ela ajuda, e não tem política, não, 



porque eu, no bairro do Tóquio, é duro bater eu, isso eu falo, lá no Tóquio, pode andar no 

lugar que for lá, porque eu faço as coisas para o povo de coração, eu não faço com interesse 

de voto, não. Eu sou um cara assim, eu corro atrás das coisas, eu não fico fazendo grupinho 

para cá e para lá, não, eu sou um cara que luto pelo povo. Então eu estou lutando não pela 

Vanessa, eu estou lutando pelo povo do Tóquio. Muito obrigado. Para mim terminar, só que 

tem aqui, só aqui tem 500 assinaturas aqui do Tóquio, em duas horas que eu saí do Tóquio. Se 

eu sair no bairro inteiro, eu trago duas mil assinaturas para tirá-la. Muito obrigado. [PRES. 

VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, vereador Pepinho. Com a palavra, vereador 

Eduardinho. [VER. JOSE EDUARDO MORAES PERBELINI]: Senhor presidente, nobres pares, 

público presente, pessoas que nos assistem, funcionários dessa casa e guarda municipal. Eu fiz 

um Requerimento perguntando ao secretário sobre o programa Bolsa Família em Tatuí; nós 

temos alguns contatos no Estado de São Paulo que nos têm atendido os nossos pedidos. Eu 

estou disposto a colaborar com a secretaria do Alessandro no que for preciso, porque eu 

entendo que ele tem atendido várias pessoas em suas necessidades, faz um trabalho 

excelente. Eu ia falar sobre meus Requerimentos, mas eu, quando pedi a pauta de hoje, eu me 

senti muito emocionado e honrado com uma Moção de Aplauso que fizeram para mim, eu 

fiquei tão feliz que eu abri mão dos meus Requerimentos e vou ler a Moção. “Requeiro à mesa, 

desta Augusta Casa Legislativa, após ouvido o Egrégio Plenário, na forma regimental, digne-se 

de aprovar e encaminhar a presente MOÇÃO DE APOIO ao Vereador José Eduardo Morais 

Perbelini, que teve sua fala interrompida pelo Presidente da Câmara Eduardo Dade Sallum. 

Justificativa: Na sessão do dia 05 de junho de 2023, o vereador José Eduardo Morais Perbelini 

teve sua fala interrompida pelo Presidente da Câmara, que usou do cargo para calar um 

vereador eleito pelo povo, que gerou grande insatisfação por parte dos pares. Diante do 

ocorrido, fica registrado nosso apoio ao Vereador Eduardinho, Vice-Líder do Governo nesta 

Casa de Leis, que sempre demonstrou respeito com os colegas vereadores.”. Eu fiquei 

emocionado, eu quero citar o nome dos colegas que votaram a favor: Fábio Villa Nova, autor 

da moção, Marquinho de Abreu, Renan Cortez, Débora Camargo, Hiago Daros, Levi Pinto, 

Micheli Vaz e Leandro Magrão. Eu fui criado no seguinte sistema, a gente sempre é mais e, às 

vezes, melhor do que a gente pensa. Então eu sai calado, eu fiquei no meu lugar, me senti 

muito constrangido, fui eleito por voto popular, quando fui votar no presidente da casa, votei 

pela pessoa, não pelo partido em respeito a sigla, mas votei em respeito a pessoa. Eu sou 

sincero em falar para o senhor, presidente, o senhor é uma pessoa maravilhosa, o senhor é 

muito melhor do que o senhor pensa, mas eu também me considero uma pessoa boa e muito 

querida pela sociedade. Obrigado a todos e boa noite. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: 

Obrigado, vereador Eduardinho. Com a palavra, vereadora Débora Camargo. [VER. DÉBORA 

CAMARGO]: Boa noite, presidente, boa noite, nobres pares, público presente, quem nos 

acompanha pela internet. Boa noite também aos Irmãos de Aço, ao clube que estão aí, sejam 

bem-vindos. O vereador Maurício fez essa Moção, muito bem lisonjeada, não é, vereador? Eu 

quero falar aqui também da Moção de Aplausos que eu fiz a um senhor chamado José 

Custódio Ribeiro; esse senhor, esse morador, ele mora no bairro do Congonhal desde que 

nasceu. Ele é tão caridoso, que ele enche a caminhonete dele de alimentos, de roupas e leva lá 

para a cidade de Guapiara, isso é constante na rotina dele. Ele é respeitado no bairro, ele é um 

líder de bairro, ele pega a caminhonete dele, além dele levar a filha para a escola, ele leva o 

bairro inteiro. Eu até estava lá passeando, fazendo visita no bairro na quinta-feira, eu vi aquela 

caminhonete cheia, eu falei “O que é isso?”. Ele falou assim. “É as crianças que não têm 



condições de irem até a escola e eu acabo levando.”. Então por mais cidadãos como você, 

José! Você merece essa moção, e receba a minha gratidão, e eu acho que a gratidão de toda a 

população tatuiana, porque o amor faz muita falta, com o amor, a gente vence. Também 

quero falar aqui de um Requerimento que eu fiz, também estive visitando essa semana o 

Jardim Europa, e bem ali na subida do Jardim Europa, aquele subidão, acho que é a subida da 

Ponte Preta, Travessa 6, ali faz falta um calçamento. As crianças que vêm para a escola, 

presidente, vêm para o meio da rua; um lado tem calçada, com o mato, mas tem, o outro, nem 

calçada tem. Então eu fiz esse Requerimento, espero que o nosso vereador que hoje está 

como secretário, o JJ, que também é daquele bairro, possa ver com possibilidade a 

necessidade de ser feito um Requerimento para dar mais dignidade, principalmente às 

crianças que transitam ali do Jardim Europa, Jardim Perdizes, até as escolas ali na Vila 

Esperança, até mesmo por segurança, porque não falta hoje me dia uma pessoa perder o 

volante e atacar as crianças. Então é isso, meu boa noite a todos, Deus abençoe. [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, vereadora Débora. Com a palavra, vereador Maurício 

Couto. [VER. MAURÍCIO COUTO]: Boa noite a todos os vereadores, todos que estão aqui na 

casa, sejam bem-vindos, todos que estão nos acompanhando. Minha Moção nº 263/2023, 

Moção de aplauso e congratulações ao Moto Clube Irmãos de Aço, daqui de Tatuí, pela 

participação e colaboração na Pizza Solidária da APAE, que foi realizada dia 3 de junho. Então 

isto aqui foi de minha autoria, juntamente com o vereador Renan Cortez, parabenizando esse 

notável Moto Clube Irmãos de Aço pela participação, pela dedicação, pelo empenho, de estar 

junto com essa missão da APAE. Então a APAE faz um trabalho excelentíssimo na vida de 

tantas pessoas, tantas crianças, jovens lá, então eles buscam recurso. E é formando a união, a 

força, que consegue fazer um belo trabalho e aumentar e proporcionar a garantia desse 

trabalho, a continuidade lá na APAE. Então parabéns a vocês que esteve lá junto, apoiando a 

APAE, e também estendendo a todas as instituições, grupos, empresas que colaboraram para 

essa pizza solidária, que foi belíssima. Quem esteve lá, presenciou o trabalho tão digno, assim, 

de amor, de dedicação. E convido também todos, na próxima vez, apoiem sempre a APAE. 

Deus abençoe vocês, clube, Deus abençoe. Também quero falar do meu Requerimento nº 

1822, que é sobre a possibilidade de contratação de médicos proctologista para o atendimento 

no CEMEM. Sabemos aí que a grande quantidade de câncer que tem surgido na parte 

intestinal, e sabemos que a prevenção, e isso faz toda a diferença na vida daquela pessoa. Em 

Tatuí, não temos aqui um especialista na parte de intestino, que é um proctologista. Então é 

muito importante para o nosso município ter um profissional qualificado para estar tratando 

do intestino da nossa população de Tatuí. E também quero ressaltar que, quando esse 

paciente teve alguma... ou foi por trauma, alguma lesão no intestino ou por algum câncer, que 

muitas vezes perdeu a sua função ou uma obstrução na alça do intestino e precisou passar por 

uma intervenção cirúrgica, muitas vezes fazendo aí uma abertura, uma adaptação, uma 

comunicação do meio interno com externo, se chama, o procedimento cirúrgico, uma ostomia, 

uma abertura. Esse paciente vai ser ostomizado, ele vai precisar usar uma bolsinha. E esse 

coletor, ele pode ser tanto para fezes, como para urina. E temos que apoiar esses pacientes, 

que são os pacientes ostomizados, um banheiro adaptado para eles. Então nós temos aqui no 

CIR nosso primeiro banheiro para os pacientes ostomizado. E temos também, viu, presidente, 

no mercado municipal. Esse banheiro, graças a Deus, foi também feito, porém falta um detalhe 

lá, ficou faltando uma ducha higiênica. Então assim, eu estive lá no mercado, encontrei um 

paciente ostomizado, e eu falei para ele “Viu, aqui no mercado tem, vamos lá para o senhor 



usar”, e quando chegamos lá, estava faltando essa ducha higiênica. Então meu Requerimento 

é que seja instalado para que esses pacientes ostomizados possam ter seu direito, sua garantia 

de usar um banheiro adaptado para eles, pois já é lei também ter esse banheiro em locais 

públicos. Então deixo aqui o meu pedido, Deus abençoe a todos. [PRES. VER. EDUARDO DADE 

SALLUM]: Obrigado, vereador Mauricio. Com a palavra, vereador Fábio Villa Nova. [VER. 

FÁBIO ANTÔNIO VILLA NOVA]: Boa noite, presidente, demais colegas, público presente, 

pessoal que está assistindo a gente de casa. Nessa sessão, fiz dois Requerimentos aqui, um 

para o senhor prefeito, e outro para a Polícia Militar. Tenho recebido inúmeras reclamações 

sobre motos com escapamento aberto, está aí o Moto Clube, que respeita essas leis, mas são 

as motos de baixa cilindrada, fazendo um barulho infernal, muitas vezes, a gente está do lado 

e eles passam acelerando, parece que fazem de propósito, não é? Então isso daí, a população 

acaba vendo com maus olhos os motociclistas. Então a gente pede aqui, já é a segunda vez que 

eu estou fazendo esse pedido aqui; o ano passado, o prefeito respondeu, através do secretário 

competente, que estava aumentando a fiscalização, mas a polícia militar não respondeu, 

vamos ver agora essa resposta. Falar sobre a Moção que fizemos de apoio ao vereador 

Eduardo Perbelini, Eduardinho Amigo do Povo, assinado por oito vereadores. Nós temos visto 

aqui na câmara, e isso tem descontentado vários vereadores, que isso sirva de alerta, algumas 

situações que estão infringindo o regimento interno da câmara por parte do nosso presidente - 

essa é a opinião de alguns vereadores, presidente. Então a cassação da palavra do vereador 

Eduardinho, eleito, constrangeu a todos nós. Algumas considerações aqui: nessa sessão, 

infringiu o Art. 137. Primeiro tem que ser colocado os Requerimentos em votação, depois, as 

Moções. Foi feito ao contrário, votado uma Moção de Repúdio ao Lula primeiro. Deferiu a 

Moção de Repúdio separado e sem fazer o pedido, não achei o pedido do vereador Sallum 

para votar em separado... cadê a democracia? Então aqui, o presidente tem tido sucessivas 

posturas no final da sessão que está infringindo novamente o Regimento Interno, fazendo a 

discussão dos Requerimentos na fala final. A hora de discutir o Requerimento é aqui. Muitas 

vezes, com dados distorcidos, falsos, propaganda político-partidária, disfarçado como nível de 

esclarecimento, nível de informação... O nosso presidente, o Lula, faz muito disso, conta 

mentiras - por isso é conhecido como o pai da mentira. O Jornal Estadão, em março desse ano, 

se referia ao governo Lula como uma fábrica de mentira. E, com isso, dentro do PT, cria-se seus 

filhotes de mentira. Eu, presidente, espero tolerância, já fui alvo de mentiras aqui do senhor na 

câmara, na legislatura passada, na qual nem estava aqui para me defender. Em sua fala na 

sessão passada, presidente, o senhor falou que nunca iria repudiar - estava se referindo ao 

governador Tarcísio - porque ia prejudicar um governo, mas já repudiou muito no passado... 

[PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Vereador, o senhor está fora da pauta, vereador... 

[VER. FÁBIO ANTÔNIO VILLA NOVA]: Foram oito moções de repúdio a chefes de Estado... 

[PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Vereador, o senhor está fora da pauta, a Moção de 

Apoio. O senhor se atenha à Moção de apoio, senão eu vou ter que cassar a palavra do 

vereador, porque aqui existe lei, lei. Democracia é pautada a fim de lei, vereador. Eu não 

quero cassar a palavra do senhor. Então se atenha, o senhor já terminou o tempo do senhor, 

mas ainda estou dando tolerância ao senhor; se atenha à moção, nobre vereador. [VER. FÁBIO 

ANTÔNIO VILLA NOVA]: Tudo isso é para finalizar, presidente, é para finalizar. Essa moção é 

em decorrência da sessão passada; tudo isso tem um contexto. Então, só para finalizar, 

buscando, aqui nos Anais da câmara, o senhor fez oito monções de repúdio contra ministros 

do Estado... [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: O senhor atente, vereador, à moção, o 



senhor está desviando do assunto... ((Fala do Vereador Fábio Antônio Villa Nova – inaudível)) 

conclua, vereador... ((Fala do Vereador Fábio Antônio Villa Nova – inaudível)) conclua, conclua, 

vereador... ((Fala do Vereador Fábio Antônio Villa Nova – inaudível)) conclua, vereador, 

conclua... conclua, mas dentro do que está na pauta. O senhor tem que seguir a lei, vereador. 

Eu não posso... o senhor tem que seguir a lei, a moção... a moção... Eu vou ler o texto que o 

senhor talvez não tenha lido da moção... [VER. FÁBIO ANTÔNIO VILLA NOVA]: Conclui a minha 

palavra; o vereador cassou de novo a palavra de outro vereador aqui, como fez na sessão 

passada, com o vereador Eduardinho Amigo do Povo, infelizmente. [PRES. VER. EDUARDO 

DADE SALLUM]: O vereador que acha que está acima da lei, não tem como... Eu peço que os 

senhores se atenham à pauta, nós temos a pauta aqui, vereadores, está escrito “apoio ao 

vereador José Eduardo Moraes Pebelini, que teve sua fala interrompida pelo presidente da 

câmara.”. Então, vereadores, eu peço para que os senhores mantenham a ordem, porque a 

democracia é ordem, vereador. ((Fala do Vereador Fábio Antônio Villa Nova – inaudível)) Eu 

não estou saindo do contexto, estou lendo o que está na pauta, vereador... estou lendo que 

está na pauta. O senhor tome as devidas providências legais, se o senhor está se sentindo 

prejudicado, é muito simples. Com a palavra, o vereador João Éder. [VER. JOÃO ÉDER ALVES 

MIGUEL]: Boa noite, senhor presidente, boa noite, vereadores, vereadoras, ao público 

presente, na pessoa do meu amigo Paulo, que se faz presente aqui nessa noite. Na última 

semana, nós já trouxemos a nossa preocupação em relação às questões envolvendo a questão 

da zona rural da nossa cidade a partir de uma reunião na qual participaram também a 

vereadora Cíntia, o vereador Márcio, vereador Pepinho, e nós contamos também com o apoio 

do vereador Maurício, ali na região de Santuário, incluindo outros bairros, também os Souzas, 

Mirandas, Água Branca e Guaxingu. Como foi colocado na semana passada, eram muitos 

assuntos, então nós dividimos para que pudesse ser colocado também e abordado de forma 

coerente durante essa sessão. Nós recebemos uma sugestão importante e inclusive foi algo 

que nós já questionamos a algum tempo atrás, em relação à possibilidade de curso de 

capacitação naquela região, também acesso a mais cultura naquela região, mas, de modo 

geral, nas regiões distantes da área central da nossa cidade. Nós sabemos quantas pessoas 

têm o desejo de se profissionalizar através, por exemplo, de um curso de Fustat ou ter acesso 

a alguma oficina de cultura através daquelas que são oferecidas pela secretaria e não têm essa 

possibilidade em virtude da distância onde são executados esses cursos. E aproximar isso da 

população é uma maneira de otimizar a população no acesso a esse tipo de ação. Então nós 

trouxemos essa solicitação, da mesma forma que questões envolvendo a iluminação de LED, 

tanto substituição, quanto a extensão em travessas e estradas que não possuem naquela 

região da nossa cidade, poda de árvores também, que têm comprometido a luminosidade em 

alguns trechos, capina nas estradas e travessas, que têm dificultado a travessia segura dos 

veículos, além de uma questão muito importante que trata-se do posto de saúde, trazendo 

mais uma dificuldade. Nós já relatamos há algumas sessões a questão do clínico geral nessa 

sessão sobre as consultas de ginecologia e pediatria. E por fim, a fresa asfáltica que tem 

ajudado também alguns locais na zona rural e foi solicitado em alguns trechos específicos lá do 

bairro. Para finalizar, nós também questionamos aqui na região urbana da nossa cidade dois 

bairros específicos, a Vila Esperança e São Cristóvão. Nós fizemos há algum tempo o 

questionamento sobre a possibilidade de que os bairros fossem incluídos no processo de 

substituição para iluminação LED; iluminação LED, que nós temos defendido desde o início do 

nosso mandato, ainda no ano de 2017. Resposta da prefeitura foi de que os bairros não estão 



no cronograma curto prazo. A população, ciente dessa resposta, fez o novo questionamento 

motivando esse Requerimento, a qual nós apresentamos nesta noite sobre quando esses 

bairros serão de fato atendidos com iluminação LED. Obrigado, senhor presidente. [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, vereador João Éder. Vou fazer o uso da tribuna e passo a 

palavra ao nosso vice-presidente, vereador Marquinho de Abreu. [PRES. VER. ANTÔNIO 

MARCOS DE ABREU]: Com a palavra, vereador Eduardo Sallum. [VER. EDUARDO DADE 

SALLUM]: Senhor vice-presidente, vereador Marquinho, público presente, vereadores que 

estão também aqui no plenário da Câmara Municipal de Tatuí. Vereador Marquinho, sobre 

moção... não ter moção e tal... a costa aqui é lá larga, viu, vereador? Aprendi... pode bater... É 

que nem pão, quanto mais bate, mais a gente cresce. Não tem problema, pode bater! Mas a lei 

sempre vai ser cumprida nesta casa de leis. Tem gente que gosta de arruaça... oito de janeiro... 

quebrar as coisas... aqui não, aqui não tem arruaça, aqui é democracia e lei, a lei vai ser 

cumprida. Senhor presidente, gostaria de falar do Requerimento... [PRES. VER. ANTÔNIO 

MARCOS DE ABREU]: Só um pouquinho, vereador Eduardo. Questão de ordem ao Vereador 

Hiago. [VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Questão de ordem, no meio de fala, não pode pelo 

regimento. [PRES. VER. ANTÔNIO MARCOS DE ABREU]: Só um pouquinho, senhor presidente, 

questão de ordem. [VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Por favor, paralisa meu tempo, então. 

[PRES. VER. ANTÔNIO MARCOS DE ABREU]: Para o tempo, para o tempo. Pode falar, 

vereador. [VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Questão de ordem no meio de fala... [PRES. VER. 

ANTÔNIO MARCOS DE ABREU]: Questão de ordem, vereador Hiago Daros. [VER. HIAGO 

DAROS]: Então, senhor presidente em exercício, eu gostaria que o senhor mantivesse a 

conduta da sessão, porque, agora há pouco, uma fala foi interrompida e, fora do regimento, o 

vereador que está na tribuna no momento também fugiu da pauta; não vi nenhuma moção 

aqui de aplausos ou de repúdio, não vi nenhum Requerimento sobre o dia oito. Então eu acho 

que nós devemos seguir o regimento, por favor. [PRES. VER. ANTÔNIO MARCOS DE ABREU]: 

Plenamente. Obrigado, vereador Hiago Daros. Vereador Eduardo Sallum. [VER. EDUARDO 

DADE SALLUM]: Requerimento nº 1873... vamos falar sobre o que importa de Tatuí. Praça 

Ayrton Senna, terrível, um perigo para as crianças, para os moradores da região leste da nossa 

cidade. A Praça Ayrton Senna está depredada; a prefeitura de Tatuí... ((movimento de desdém 

com as mãos)) Foi feito, no segundo governo Gonzaga, se não me falha a memória, recurso do 

governo federal... a praça é uma praça das mais bonitas, talvez a mais bonita de Tatuí e, desde 

então, ela vem sendo abandonada pela prefeitura de Tatuí. Eu também não posso deixar de 

falar do Requerimento nº 1882, sobre a escola municipal do Tanquinho, a escola Alan; salas, 

vereador Cíntia, de 20 alunos, com 30 alunos, salas superlotadas! As crianças que nem bicho 

dentro da escola! É isso que ama e cuida de Tatuí? As crianças estão que nem bicho dentro das 

escolas, parece sistema carcerário! Parece sistema carcerário, vereadores! Tem PCD, criança 

com deficiência, que não tem cuidador na escola! Tem sala de aula dividida em dois, que o 

interruptor é de um lado, precisa acender a luz e tem que ir na outra sala de aula, vereador 

Márcio! É disso que nós temos que debater enquanto câmara municipal! Que o Executivo de 

Tatuí é omisso em diversas coisas! É só pirotecnia, é só pirotecnia, vereadores! As crianças 

estão que nem bicho dentro de sala de aula, que nem bicho dentro de sala de aula! Isso é o 

que a prefeitura de Tatuí coloca o cidadão de Tatuí a passar na nossa cidade. Vou falar 

também da moção de aplausos nº 273 à Elaine, pelo trabalho maravilhoso que a Elaine fez em 

toda a história dela. Podemos ter divergência, podemos ter discussão, vereador Maurício, mas 

a Elaine nunca destratou uma pessoa. E infelizmente não é a forma como ela também foi 



tratada. Vou dizer uma coisa para você, vereador Márcio, a pessoa que tem um processo de 

humanização para os lugares onde ela está dentro da prefeitura, uma pessoa que fez da casa 

de apoio lá de Jaú, que fez, muitas das vezes, com o carro dela, ir buscar, levar insumo, buscar 

as demandas daquela casa. Na questão das enchentes de Tatuí, foi a pessoa que liderou a 

arrecadação de alimento, tomou a frente. Então eu venho aqui para fazer uma moção de 

aplauso para a Elaine, que, se não reconhece, eu reconheço, Elaine, sempre estive do lado 

oposto seu, politicamente, mas consigo reconhecer o trabalho que a senhora desenvolveu 

para nossa cidade e merece essa honraria votada pela câmara de Tatuí. Obrigado, senhor vice-

presidente Marquinho. Com a palavra, vereador Marquinho de Abreu. [VER. ANTÔNIO 

MARCOS DE ABREU]: Senhor presidente, membros da mesa, nobres vereadores aqui 

presentes, senhoras e senhores, uma boa noite a todos. Boa noite também às pessoas que nos 

acompanham pelas redes sociais. Senhor presidente, eu vim falar também da moção em 

relação à moção de apoio ao vereador Eduardinho. A gente traz... nós estamos aqui numa 

democracia, a gente sabe disso, e eu acho que agora, em conversa com os vereadores, nós 

conversamos em relação ao regimento da casa, e eu acho que é muito importante a gente 

cumprir esse regimento na casa. Eu acho que, em determinadas situações, a gente quer ser 

tolerante, quer ser bonzinho... mas isso já está ocasionando nessa casa aqui muitas brigas em 

relação ao regimento. Então eu peço a gentileza para o senhor, para que verifique e fique 

atento ao regimento. Eu acho que a gente tem que se atentar ao regimento, porque nós 

vimos, eu sou sincero de falar, na reunião passada, na sessão passada, fugir do regimento em 

diversos artigos. E a gente não quer que isso mais aconteça, porque isso está ocasionando, e 

eu escutei vários vereadores aqui, esse problema. Então peço a gentileza para o senhor, para o 

senhor seguir regimentalmente o nosso Regimento Interno aqui, porque é de grande 

importância disso e causa um constrangimento, porque tem, em determinadas situações, que 

o presidente tem que largar a presidência e vim discutir aqui na tribuna, que isso está no 

regimento... e acaba um vereador comentando alguma coisa, e o presidente falando daí, 

interpreta de maneira errada e acaba entrando em discussão o regimento, que é coisa de estar 

falando aqui em tribuna. Então peço para o senhor ficar atento nisso aí, é o pedido desse 

vereador para que fique atento em relação para não descumprir o nosso Regimento Interno. E 

vim falar de um exame que a senhora... eu fiz para a senhora Roseli de Fátima, em relação ao 

exame, que se informe quantos exames são realizados no município oriundos do sistema 

particular de saúde. Porque a gente vê que o município está arcando com esse tipo de exame, 

inclusive estão sendo encaminhados, segundo informações, através de convênios, que o 

convênio é para se pagar os exames, e isso não está sendo feito. O convênio encaminha para a 

Secretaria Municipal de Saúde, para que faça esse tipo de exame. Então eu fiz essa solicitação 

para a secretária, para que ela verifique com carinho essa situação, porque, se tem convênio, o 

convênio tem que pagar, não passar para o município e estar onerando os cofres do município. 

E também fiz um Requerimento de nº 1819, em relação aos bens bombados como patrimônio 

histórico e cultural de Tatuí, uma placa totem de identificação contando o QR Code em cada 

local, por que isso? Para a pessoa poder acessá-la e lá ter todas as informações em relação a 

esse tombamento. Então é de grande importância; a pessoa chega nesse local, entra com o 

celular, com o QR Code, e tem essas informações em relação a esse tombamento. É só isso, 

senhor presidente, muito obrigado. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, 

vereador Marquinho. Com a palavra, vereadora Micheli Vaz. [VER. MICHELI VAZ]: Boa noite a 

todos que se fazem presente nessa casa de leis, é um prazer tê-los aqui, venham sempre, aqui 



é a casa do povo. Eu quero falar também, fazer coro com os demais nobres amigos vereadores 

sobre a Moção de apoio ao vereador José Eduardo Moraes Perbelini, que teve a sua fala 

interrompida pelo presidente da câmara Eduardo Sallum. A justificativa, para vocês 

entenderem bem, “Na última sessão do dia 5 de junho de 2023, o vereador José Eduardo 

Moraes Perbelini teve sua fala interrompida pelo presidente da câmara, que usou do cargo 

para calar um vereador eleito pelo povo, o que gerou grande insatisfação por parte dos pares. 

Diante do ocorrido, fica registrado nosso apoio ao vereador Eduardinho, vice-líder do governo 

dessa casa de lei, que sempre demonstrou respeito com os colegas vereadores.”. Também 

quero mencionar, nobres e público presente, que o Art. 19 do Regimento Interno dessa casa 

de lei foi infringido, como também o Art. 137 não foi seguido. Hoje também vimos aí mais um 

vereador sendo calado. Isso não pode ficar desse jeito, aqui é a casa de lei, é a casa do povo, 

aqui nós fomos eleitos para falar. Se, em dois minutos, a gente não puder falar aquilo que está 

no Requerimento, não sei então o que nós estamos fazendo aqui. Fica aqui a minha indignação 

e a minha solidariedade para com o Eduardo e para com o meu amigo Fábio Villa Nova. 

Obrigada. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, vereadora Micheli. Com a 

palavra, vereadora Cíntia. [VER. CÍNTIA YAMAMOTO]: Boa noite a todos. Nós fizemos 

novamente diversos Requerimentos sobre os bairros rurais, pois existe muitas demandas dos 

moradores. O próximo, sobre a Comissão de Licitação, em caráter de reiteração, porque não 

foi respondido. Qual o papel da comissão no município? Como foram escolhidos os membros? 

E quem são os membros que farão parte? O próximo, sobre o Fundeb. Solicito ao prefeito para 

que preste as seguintes informações em forma de certidão referente ao Fundeb. Quais foram 

os critérios para repasse aos funcionários do abono do Fundeb, referente ao ano de 2022, se 

funcionários comissionados podem receber o abono e, se sim, quais funcionários 

comissionados receberam. Por quê? O secretário de governo do prefeito, eu acho que ele tem 

uma resposta pronta, presidente, no computador dele, que ele só responde ou “prejudicado” 

ou para a gente procurar no Portal da Transparência. Acho que já está salvo lá. Pois bem, 

procuramos no Portal da Transparência e achamos alguns funcionários comissionados que 

foram pagos o abono do Fundeb. Eu sei que a legislação mudou em 2021, até veio uma 

resposta para essa casa, que seria a seguinte: pode-se pagar a remuneração com recursos de 

70 por cento dos servidores públicos: docentes, profissionais no exercício de função de 

suporte pedagógico, direção, administração, planejamento, inspeção, supervisão, orientação, 

coordenação e assessoramento pedagógico e profissionais de funções de apoio técnico e 

administrativo. Mas o que gerou a nossa dúvida? Hoje o assessor especial do prefeito, o 

senhor Daniel Belanga, na época, ele era diretor estratégico comissionado, ele recebeu. Eu 

puxei no portal, teve outros comissionados que receberam também, mas os outros 

funcionários, no organograma deles já consta, Fundeb 70 por cento, tudo discriminado 

certinho, e do senhor Belanga, não. Então aqui fica os nossos questionamentos, porque nós 

não achamos justo com os funcionários da educação de fato, porque isso não é amar e isso 

não é cuidar. Muito obrigada a todos. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, 

vereador Cíntia. Com a palavra, vereador Hiago Daros. [VER. HIAGO DAROS]: Boa noite, 

vereadores, boa noite, público presente. Gostaria de agradecer a presença dos Irmãos de Aço, 

parabéns, viu, por estarem aqui. Parabéns aos vereadores que fizeram a moção! Eu sou um 

apaixonado por moto, hoje eu estou na modalidade de trilha, mas já fui da turma do Speed, já 

fui da turma das motos mais tranquilas... e a minha admiração por vocês, viu? Continue com 

esse movimento, que eu sei que esses movimentos dos motociclistas ajudam as entidades, 



fazem o bem ao próximo, e quem usa esse colete aí, ele respeita o trânsito. O vereador foi 

muito feliz em falar que vocês são aquele povo que respeitam o trânsito e fazem um bem para 

a população, não são aquelas pessoas que fazem baderna. Fica aqui o meu respeito por vocês! 

Depois, se possível, vamos tirar uma foto todos juntos, com os vereadores que fizeram a 

moção, que vai ser um prazer. Também quero fazer coro aqui aos vereadores que me 

antecederam, comentar sobre a moção ao vereador Eduardinho, do Republicanos, Moção de 

Apoio nº 275. Quero contar sobre o contexto para quem não estava na sessão. Estava tendo 

um diálogo aqui nessa câmara, que nós fizemos uma Moção de Repúdio ao Lula pela vinda do 

presidente da Venezuela, e aconteceu uma série de fatos que levou ao corte do presidente 

Eduardo Sallum, do PT, à fala do senhor Eduardinho. Primeiro, foi infringido o Art. 137, na 

minha opinião, se eu estiver errado, por favor, alguém pode me corrigir; foi feito também um 

pedido para votar separado essa moção, sendo que não teve nenhuma questão de ordem, não 

teve ninguém pedindo... então... a alteração do cronograma. Também já quero pontuar a falta 

de respeito com a questão do horário da nossa sessão. Nossa sessão, por estatuto, por 

Regimento Interno, tem que começar às 19 horas, eu chego aqui sempre 10, 15 minutos antes, 

o Pepinho também chega esse horário junto comigo, chega junto comigo, e a nossa sessão 

nunca começa no horário. Isso daí é uma falta de respeito comigo, que chego no horário, com 

os vereadores que chegam no horário e com a população. Por Regimento Interno, nossa 

sessão tem um período de uma hora e meia. Todas as sessões passam desse horário. Eu não 

estou reclamando de trabalhar, pelo contrário, vamos abrir uma Extraordinária; se precisar 

abrir todos os dias, eu vou estar abrindo todos os dias. Eu estou falando pela falta de educação 

e respeito ao próximo. Eu acho que nós temos que sim trabalhar em favor da nossa população, 

mas nós temos que manter o respeito aqui. Em nenhum momento eu posso questionar 

condições partidárias nesse plenário, eu não posso concordar com atitude de vereadores, mas, 

se algum dia eu faltei com respeito com alguém, eu peço perdão perante todo o plenário, 

porque nós temos que trabalhar pela nossa cidade, mas nós temos que ter a nossa opinião, 

nesse local, respeitado, porque é muito fácil eu vim expor a minha opinião e usar do poder 

para tomar decisões “A” ou “B”, nós temos que ter o respeito. Se eu não concordo com a vinda 

de um presidente que eu considero, perante todos os fatos, ditador, eu peço respeito, sabe 

por quê, presidente? Porque, quando o senhor era um vereador e não era um presidente... 

[PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Eu peço que o senhor se atenha ao tema, vereador. 

[VER. HIAGO DAROS]: Tá bom. O senhor fez diversas moções de repúdios para o governo, e eu 

não questionei! [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: O senhor não está se atentando ao 

tema, vereador. [VER. HIAGO DAROS]: Então eu gostaria de ter respeito nessa casa de lei. Nós 

somos vereadores e temos que trabalhar pelo povo, mas nós temos que respeitar opiniões. É 

muito fácil eu, como presidente, dar tolerância de 30 segundos quando eu bem entender, mas, 

quando eu não entender, eu cortar a fala. Se é para seguir o regimento, nós temos que seguir 

o regimento em todos os aspectos. Se for dar aparte para alguém fora de ordem, vai ter que 

dar aparte para alguém fora de ordem para outro. Se for para ficar... aqui ó... o tempo acabou, 

se eu tiver um minuto de tolerância, os outros vereadores têm que ter um minuto de 

tolerância. Todos aqui têm o direito de seguir esse regimento. Então, presidente, o senhor 

sabe que eu sempre falei nessa casa aqui, eu peço respeito. O senhor me prometeu, quando 

eu entrei aqui, que o senhor ia deixar a questão partidária do senhor para quando o senhor 

viesse nessa tribuna. Enquanto o senhor estivesse como presidente, o senhor ia se a deter 

como presidente, o senhor ia seguir o regimento. E o que nós estamos vendo aqui é que 



infelizmente não está seguindo. Quando é questão partidária, o senhor toma partido e o 

senhor defende o lado do senhor. Muito obrigado pela atenção. Conte sempre com esse 

vereador, Moto Clube, no que precisar, nós também estamos à disposição, Deus abençoe! 

[PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Quero aproveitar também para cumprimentar aqui a 

presença da nossa presidente do sindicato, a companheira Cláudia, que representa o sindicato 

dos servidores; ao Marcelo corintiano, que está sempre aí conosco; cumprimentando também 

o Ronaldo e o Moto Clube Irmãos de Aço, que a gente sabe a quantidade de ações que já vêm 

sendo feitas há um bom tempo, essa daqui é mais uma delas; até aproveitar para parabenizar 

os vereadores que fizeram menção a esta moção. O senhor quer questão de ordem, vereador? 

É questão de ordem, né? Então tá bom, obrigado, vereador João Éder. [VER. JOÃO ÉDER 

ALVES MIGUEL]: Obrigado, senhor presidente, pela ordem. Eu gostaria de solicitar que a 

Moção nº 275 fosse votada em separado. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, 

vereador João Éder, pela solicitação. Então a Moção nº 275 será colocada em separado. Coloco 

em votação os Requerimentos. APROVADOS por 15 votos. Questão de ordem, vereador Fábio. 

[VER. FÁBIO ANTÔNIO VILA NOVA]: Gostaria de, agora, parabenizar o senhor, porque agora o 

senhor está seguindo o regimento 137, está votando primeiro os Requerimentos e, depois, as 

Moções, muito diferente do que fez na sessão passada, que votou em separado a Moção de 

Repúdio do Lula, rapidamente. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Tá bom, vereador... se 

lhe incomoda tanto... Coloco em votação todas as Moções, com exceção da Moção nº 275. 

APROVADAS por 15 votos. Coloco em votação a Moção nº 275. APROVADA 11 votos, dois 

contrários e duas abstenções. As duas abstenções, os vereadores podem se referir à tribuna 

para fazer sua explicação da sua abstenção. Com a palavra, vereador João Éder e, na 

sequência, vereador Márcio. [VER. JOÃO ÉDER ALVES MIGUEL]: Bom, em relação a essa 

Moção nº 275, tem algumas coisas que eu acho que é importante que sejam destacadas 

também. Primeiro, há muito tempo eu faço dessa casa um espaço de defesa pelo respeito, e 

não somente dentro dessa casa, como também em rede social eu tenho visto falta de respeito, 

seja entre vereadores, seja entre pessoas que são envolvidas com a política na nossa cidade, e 

isso é muito triste e tem que ser destacado. E aqui eu tenho que me solidarizar com relação ao 

vereador Eduardinho, nunca vi o senhor faltar com respeito com ninguém nessa casa, seja no 

período no qual nós convivemos, seja no período em que o senhor conviveu com meu pai, e 

isso tem que ser destacado e eu faço questão de colocar. Da mesma forma, senhor presidente, 

que eu acho fundamental que as palavras que principalmente o vereador Marquinho colocou 

aqui, com respeito, sejam cumpridas, que o regimento interno da casa seja cumprido, porque 

é a única garantia que nós temos em relação à ordem das sessões, somente. Agora, eu não 

entendi em si qual que foi a efetividade de uma Moção de Apoio se não criar uma outra pauta 

de debate, sendo que, na Moção de Apoio, não foi citado em momento algum o regimento 

interno da casa... não foi. O texto, inclusive, se os senhores forem ver, não foi citado sobre o 

regimento interno. E o que nós temos que solicitar ao senhor na condição de presidente? Que 

cumpra o regimento interno da casa! Que os vereadores que fazem parte dessa casa cumpram 

o regimento interno da casa. O senhor se você lembra, há algumas sessões, eu fui ofendido 

nessa casa. Faltou ordem, o regimento interno da casa não foi cumprido. E o que eu fiz? Eu, 

com alguns outros vereadores, fomos até o senhor cobrar que a ordem fosse mantida, para 

que as sessões pudessem ocorrer de forma tranquila e ordeira. Porém, eu não vi, 

sinceramente, preocupação do senhor, Fábio, que fez um argumento, a hora que eu pedi em 

separado, o senhor, por exemplo, eu não vi preocupação e solidariedade quando eu fui 



ofendido e quando o regimento não foi cumprido. Então o regimento, ele é seletivo, é quando 

convém ou é para todos? Isso é algo que me incomoda e eu acho que é importante ser 

destacado aqui nessa noite. Obrigado. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, 

vereador João Éder. Com a palavra, vereador Márcio. [VER. MÁRCIO ANTÔNIO DE 

CAMARGO]: Boa noite, senhor presidente, membros da mesa, nobres pares, público presente 

e público que nos assiste pela TV Câmara. Também venho aqui falar referente essa moção de 

apoio nº 275 aí, referente ao nobre vereador Eduardinho; é lógico, não somente o Eduardinho, 

mas todos aqui têm também todo o meu respeito, sempre respeitei, muito das vezes tenho 

subido nessa tribuna e tenho falado um pouco alto, que é a minha maneira e o meu grave de 

voz também é um pouco diferenciado, com a graça de Deus, primeiramente. Mas como foi 

falado pelo nobre verdadeiro João Éder aqui, teve alguns momentos, inclusive no dia da 

votação do empréstimo, que houve um pouco de abuso do pessoal que estava no plenário, e 

assim nós tomamos, ao invés de documentar, conversar com o senhor presidente na sua sala, 

nos recebeu muito bem, nos atendeu e teve também o entendimento, inclusive o assessor do 

senhor presidente estava junto também, o Norbal, e a gente teve um diálogo lá, sem a 

necessidade de trazer mais uma pauta, um documento... não é porque nós não votamos no 

senhor presidente para estar como presidente, mas temos que ter respeito tanto com a 

presidência, com a mesa, com os nobres pares aqui e saber que todos nós temos os mesmos 

valores para nossa sociedade e temos que ter respeito de ambas as partes. E dizer que vim 

aqui fazer essa justificativa de não votar a questão dessa moção, porque eu vejo assim, que, 

talvez, através do diálogo, poderia ter tido uma solução, resolvido isso da melhor maneira 

possível, sem a necessidade de um documento. Essa é a minha colocação e, desde já, eu 

agradeço. E gostaria de deixar também aqui uma colocação ao nobre vereador Fábio, que o 

seu assessor esteve no meu gabinete, inclusive pedindo para que eu assinasse esse 

documento, e eu falei que eu não assinaria esse documento, e ele falou “Mas por quê? Você 

está com medo?”. Eu falei “Eu não tenho medo.”. Inclusive a Rose, a minha assessora, estava 

junto. Eu não tenho medo, porque eu acho assim, nenhum de nós temos que ter medo um do 

outro aqui. Nós temos que ter respeito, entendeu? Aí ele me perguntou: “Mas você está com 

medo de assim?”. “Não, não tenho medo de assinar.”. Sou um dos vereadores que não tem 

medo de desenvolver o seu trabalho em prol da sociedade, morador de uma comunidade, que 

muitos sabem, não precisa descrever, entendeu? Mas, graças a Deus, eu sei me colocar no 

meu lugar e com todo respeito com cada um de vocês. E ninguém tem que ter medo de 

ninguém, tem que ter respeito um pelo outro, porque aqui não tem bicho para ter medo um 

do outro. Muito obrigado, senhor presidente. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: 

Obrigado, vereador Márcio. Eu fui citado muitas vezes sobre questões de ordem vinculado à 

sessão da Câmara de Tatuí. Diz o Regimento Interno da Câmara Municipal de Tatuí, Resolução 

nº 2, de 28 de novembro de 2006. O Regimento Interno, para a população que não sabe, é a lei 

que normatiza, que determina regras de como deve ser a ordem da sessão da câmara de Tatuí. 

O Art. 16 diz: “São atribuições do presidente, além das que estão expressas nesse regimento, 

adequando a natureza de suas funções e prerrogativas, Inciso I – quanto às sessões (...)” – 

vamos lá pra letra “p” – “Resolver qualquer questão de ordem e, quando omisso o regimento, 

consultar o plenário, estabelecer procedimentos regimentais que são anotados para solução 

de casos análogos”. Ou seja, cabe ao presidente decidir sobre questão de ordem. Sempre foi 

assim aqui nesta casa. Por analogia, nós temos, primeiro: “Regimento comum do Congresso 

Nacional” - o que é questão de ordem? Está no Art. 131, das questões de ordem. Por favor, 



gostaria que os vereadores estivessem bem atentos. “Constituíra questão de ordem suscitável 

em qualquer fase da sessão, pelo prazo de cinco minutos, toda dúvida sobre a intepretação 

deste regimento (...)”. Então, toda dúvida sobre interpretação deste regimento, “(...) na sua 

prática exclusiva ou relacionada com a Constituição”. Confirma o parágrafo primeiro: “A 

questão de ordem deve ser objetiva, indicar o dispositivo regimental em que se baseia, referir-

se a caso concreto relacionado com a matéria tratada na ocasião, não podendo versar tese de 

natureza doutrinar ou especulativa”. E ainda diz o Art. 132: “É irrecorrível decisão da 

presidência em questão de ordem, salvo se estiver relacionado com dispositivo constitucional. 

Esse é o Regimento Comum do Congresso Nacional, o maior parlamento do Brasil. O segundo 

maior Parlamento do Brasil é a Câmara Federal, em Brasília. Resolução nº 17/1989, Regimento 

Interno da Câmara dos Deputados. Da interpretação e observância do regimento. Das 

questões de ordem, Art. 95. “Considera-se questão de ordem toda dúvida sobre a 

interpretação deste regimento na sua prática exclusiva ou relacionada com a Constituição 

Federal.”. Novamente, questão de ordem: regimento. Parágrafo primeiro – “Durante a Ordem 

do Dia, só poderá ser levantada questão de ordem atinente diretamente à matéria que nela 

figure.”. Parágrafo quarto – “A questão de ordem deve ser objetiva, claramente formulada, 

com a indicação precisa das disposições regimentais ou constitucionais cuja observância se 

pretende elucidar e referir-se à matéria tratada na ocasião.”. Diz ainda: “Se o deputado não 

indicar inicialmente as disposições se que assenta a questão de ordem, enunciando-as, o 

presidente não permitirá sua permanência na tribuna; determinará a exclusão da Ata das 

palavras por ele pronunciadas.”.  Isso daqui está falando o que é a questão de ordem. Tem 

mais: “Depois de falar, somente o autor e outro deputado que contra-argumente a questão de 

ordem a ser resolvida pelo presidente da sessão, não sendo lícito ao deputado opor-se à 

decisão ou criticá-la na sessão em que for proferida.”. Eu só estou dando exemplos para os 

senhores do que significa a questão de ordem, porque infelizmente nosso Regimento não 

descreve o que é a questão de ordem. Isso é o que significa. Se os senhores procurarem no 

glossário do Congresso Nacional, é isso que significa Questão de Ordem. Sobre o nosso 

Regimento, Art. 121, Inciso V: “O uso da palavra será registrado pelas normas seguintes: a não 

ser através de aparte, nenhum vereador poderá interromper o orador que estiver na tribuna 

assim considerando o vereador ao qual o presidente já tenha dado a palavra.”. Eu acabei de 

ser interrompido aqui na tribuna, durante a minha palavra. Isso é antirregimental. Mas, 

vereadores, eu acho que a palavra em que fez o vereador João Éder, vereador Márcio, 

vereador Pepinho, eu atesto que os vereadores vieram atrás de mim depois daquela sessão 

para reivindicar, porque entendiam que a gente tinha sido, no mínimo, omisso com as 

manifestações que estavam no pleno em relação a algumas palavras de ordem relacionado a 

alguns vereadores. Eu acatei a reivindicação dos senhores e, na sessão seguinte, fiz uma fala 

nesse sentido, porque, queiram ou não queiram, nós temos que manter um ambiente 

democrático. Em relação ao vereador Marquinho, eu agradeço as palavras respeitosas do 

senhor na tribuna, vereador, e acato as colocações do senhor com a maior naturalidade. 

Acato, nós conversamos, não vejo nenhum problema enquanto a isso. Nós estamos em uma 

casa que é para ser democrática, e o regimento, ele aperta algumas questões. Eu queria dizer 

para os senhores, infelizmente a gente deixa o tempo andar mais do que é necessário. Por 

exemplo, o vereador Hiago disse na tribuna “Ah, a sessão começa atrasada”; tem inúmeras 

vezes que a gente chega aqui e não está nem metade da casa, nós temos que ter o resto dos 

vereadores para iniciar a sessão. Então eu não vejo o problema a gente ter atraso de alguns 



minutos para iniciar a sessão. Mas sempre... o senhor tem razão, temos que procurar fazer o 

mais próximo possível do início da sessão. Uma outra coisa: a gente dá tempo a mais para os 

vereadores falarem, por isso que extrapola de fato o tempo da sessão; acho que inclusive 

nosso tempo da sessão acabou de acabar. Nós demos tempo a mais para os vereadores falar. 

Isso é regimental? É uma flexibilização do regimento. Agora, se os senhores não querem que a 

gente faça uma flexibilização do regimento para que os vereadores possam falar, então, tudo 

bem, vereadores. A minha interpretação - se os senhores forem contra, não tem problema - 

mas a minha interpretação é o seguinte: como disse a vereadora Micheli muito bem aqui, o 

vereador foi feito para falar na tribuna. Se a gente não pode falar na tribuna ou se a gente é 

tolhido de falar na tribuna, daí o que adianta? Agora tem que ter ordem, tem que ter regra. 

Questão de ordem, o senhor se lembra, vereador Hiago, o senhor botou um áudio uma vez de 

uma vereadora que não é permitido pelo regimento. Eu cassei a palavra do senhor. O senhor 

se lembra disso, se recorda disso? Eu cassei a palavra do senhor. E eu não posso, eu não posso 

deixar de seguir o regimento. Então os senhores podem ficar triste, mas o vereador 

Eduardinho não seguiu o Regimento, ele estava comentando uma matéria. Ele não seguiu o 

regimento, com todo respeito que eu tenho pelo vereador Eduardinho. Concedo a questão de 

ordem e eu peço para que o vereador faça o debate regimental. [VER. HIAGO DAROS]: 

Questão de ordem, como meu nome foi citado, pelo regimento, eu posso usar...? [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Não, questão de ordem é questão regimental, mas pode... por 

favor, vereador, por favor. [VER. HIAGO DAROS]: Só quero parabenizar essa atitude, 

presidente. Nada mais nós queremos que o regimento seja seguido, porque eu compreendo 

essa flexibilização da presidência, só que, infelizmente, dependendo do assunto, essa 

flexibilização não é concedida. Era simplesmente isso, presidente. A gente gostaria que, nesse 

momento, como em tribuna, fosse deixado de lado a questão partidária. [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Mas sobre questão de ordem, vereador, nunca foi flexibilizado 

aqui. [VER. HIAGO DAROS]: Então, presidente... [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Nunca 

foi nem por mim, nem pelo Marquinho, que me antecedeu duas vezes a presidência. Não me 

lembro do vereador Júnior Vaz, quando era vereador... [VER. HIAGO DAROS]: Já que o senhor 

abriu esse debate, já teve outras questões de ordem que não foi questão de ordem, e o senhor 

concedeu a palavra... [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Vereador, concordo com o 

senhor. Por exemplo, quando as pessoas queriam mencionar o nome de uma pessoa que 

estava no pleno, por exemplo. Não, tudo bem, tudo bem. Mas, agora, usar questão de ordem 

como um tempo a mais na sua fala, eu não me recordo, vereadores. Se os senhores depois 

quiserem vir falar comigo, a sala da presidência está aberta, eu fico à disposição. E eu quero 

deixar essa mensagem aos senhores: a sala da presidência está à disposição, eu acho que os 

senhores são eleitos pelo povo, legítimos; a presidência tem que acatar o que a maioria 

gostaria de ser levado como método e ordem dentro da câmara. Então eu estou aberto, 

vereadores, para que a gente dialogue para melhor forma que a gente proceda nas sessões da 

câmara e nas coisas condizentes ao regimento dessa casa. Pois não, senhor vereador? Questão 

de ordem, vereador Marquinho, depois, vereador Renan. [VER. ANTÔNIO MARCOS DE 

ABREU]: Questão de ordem discutindo o regimento da nossa casa; nós temos um Regimento 

Interno na nossa casa que precisa ser cumprido, porque nós estamos sentindo hoje que está 

tendo problema com vários vereadores em relação ao regimento. Eu acho que isso estourou 

nessa data de hoje, e a gente precisa tomar uma atitude em relação a isso daí. E eu sempre 

falo isso que é o seguinte, veja bem, regimentalmente, quando a gente perde aparte, 



regimentalmente, não é para discutir outro Requerimento. Quer dizer, está ocasionando esse 

problema aqui, e a gente está vendo isso. É regimentalmente, estou falando regimentalmente, 

na questão de ordem. Então já chegou a essa discussão. Quer dizer, pediu aparte na questão 

de ordem, é aparte em relação ao Requerimento, senão, o outro vereador vai discutir outro 

Requerimento. Então vai fugir do assunto! E outra, sempre a gente fala o seguinte: eu estava 

vendo a sessão passada, regimentalmente novamente, quer dizer, a gente tem o direito, todo 

mundo, de falar em tribuna, regimentalmente, agora, no ato da presidência, quando o 

presidente quiser falar também, regimentalmente, nós temos que falar em tribuna. Não 

adianta, eu falo sempre, senhor presidente, que a gente aqui está numa discussão, eu sempre 

falo assim, o Art. 15, na letra “F”, transmitir ao plenário, a qualquer momento, as 

comunicações que se julgar convenientes. Eu falo “comunicações”. Então é em relação à 

comunicação à nossa Câmara Municipal. Se está ocasionando esse problema, nós temos que 

seguir esse regimento, porque outros vereadores estão tendo problemas em relação a isso. E 

como foi discutido isso daí e eu até falei para o senhor antes da sessão; nós tivemos uma 

conversa, para quem não sabe, eu e o presidente dessa casa antes, nós lavamos roupa suja um 

com o outro lá atrás, mas colocamos, eu acho que a mensagem foi passada de ambas as 

partes. E também o Art. 19, que a gente sempre fala: “para tomar parte de qualquer discussão, 

o presidente dos trabalhos deverá afastar-se da presidência.”. E é isso que o pessoal quer, 

porque o que acontece? Quando entra uma discussão de Requerimento, sempre o presidente 

fica com a última palavra e acaba não dando aparte que é para o vereador que tem que ser, o 

vereador que não conseguiu falar. Então a gente pega sempre nisso daí, que os vereadores me 

procuraram e falaram, inclusive nós fizemos uma reunião com a base hoje regimentalmente 

em relação a isso, sabe, Eduardo Sallum? E então nós chegamos nessa conclusão: já que todo 

mundo está incomodado mesmo em relação a isso, porque o vereador sai prejudicado, outro 

vereador está saindo prejudicado em relação a esse tipo de fala, então eu acho que a gente 

tem que mesmo chegar a cumprir regimentalmente a partir de hoje isso daí, para não ter mais 

problema em relação com os vereadores do total da nossa câmara e criar uma discussão entre 

a gente mesmo. E quero até parabenizar o senhor pelo senhor ter me escutado antes da 

sessão... foi durante a sessão, eu tive uma conversa com o vereador Eduardo Sallum, 

explicando regimentalmente o que os vereadores estão sentindo aqui. Então eu peço a 

gentileza, senhor presidente, que o senhor se atente mesmo regimentalmente e tente segurar 

o que é questão de ordem, o que é aparte, tudo, para a gente seguir a nossa sessão com, 

graças a Deus, com companheirismo, com tudo. É só isso, senhor presidente. [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Perfeito, vereador Marquinho. Com a palavra, vereador Renan. 

Questão de ordem. [VER. RENAN CORTEZ]: Senhor presidente, no início da sessão, fiz uma 

observação da possibilidade do vereador Valdir não estar presente na sessão... não estava no 

plenário, não sei se foi votado as matérias dele. Não foi votado? Então fica para a sessão 

seguinte, é isso? Obrigado, presidente. [PRES. VER. EDUARDO DADE SALLUM]: Bom, 

respondendo as solicitações do vereador Marquinho, que o vereador tem razão, o Art. 16, 

Inciso I letra “h”: “São atribuições do presidente, além das que estão expressas 

neste regimento ou decorram da natureza de suas funções e prerrogativas: quanto às sessões: 

interromper o orador que se desviar da questão em debate ou falar sem o respeito devido à 

câmara ou qualquer um dos seus membros, advertindo, chamando à ordem e, em caso 

insistente, cassando-lhe a palavra, podendo, ainda, suspender a sessão quando não atendido e 

as circunstâncias exigirem.”. Na verdade, na sessão de hoje, interrompi um orador, porque 



desviou da questão do debate que está na pauta. Então isso não é nenhum tipo de 

perseguição, só para os senhores colocar, é a lei. Agora também os senhores podem se 

mobilizar para mudar a legislação, fiquem à vontade, vereadores, para mudar o regimento 

interno. A letra “f” diz: “transmitir ao Plenário, a qualquer momento, as comunicações que 

julgar convenientes”. Eu venho sendo cobrado na sociedade e por alguns dos meus pares, 

vereadores e vereador Marquinho, e isso hoje é uma decisão do Supremo Tribunal Federal, em 

diversos acórdãos que se tratam relacionado a fake news e a mentiras, que as instituições 

democráticas... não falam “vereador”, “o vereador”, “o deputado”, “o senador”, fala “as 

instituições democráticas” devem se posicionar relacionado a fake news, à manipulação de 

informações. Então o regimento nos permite e os acórdãos falam nesse sentido. Quem 

representa a Câmara Municipal, inclusive agradecendo aos votos que nós tivemos, em especial 

ao vereador Eduardinho, que está envolvido nessa questão, vereadora Micheli, que fez fala, 

vereador Fábio, que votaram em nós para presidente da câmara, eu queria dizer, na verdade, 

que nós, representando a instituição Câmara Municipal, a Câmara Municipal, como tem sido 

falado pelo Supremo Tribunal, como tem sido falado pelas instituições democráticas em geral, 

têm que se posicionar em relação à mentira. Porque infelizmente mentira, fake news, ele mata 

pessoas; ele pode ter um interesse político, mas ele mata pessoas em muitas questões. Então 

a gente vai fazer os comunicados quando for necessário, os comunicados que tenham a ver 

com a instituição Câmara Municipal e em combate a qualquer tipo de mentira e fake news, 

né? Agora tem pessoas que têm uma flexibilidade um pouco maior do que é verdade e do que 

é mentira. Eu tenho certeza que os vereadores que votaram em mim, esse pessoal, vereador 

Eduardinho, Micheli, Fábio, que eu agradeço muito, sabem da minha inflexibilidade em relação 

à mentira e fake news. Então votaram porque sabem qual que é a nossa posição nesse sentido. 

Então... agora, nós podemos muito bem, como disse o vereador Marquinho, nós podemos 

acordar, conversar sobre o regimento da casa, acordar e melhorar o fluxo dos nossos trabalhos 

aqui na Câmara Municipal. Agora, dando prosseguimento à sessão, os Requerimentos ao 

senhor prefeito: nº 1803 a 1817, 1819 a 1865, 1867, 1868, 1870 a 1878, 1880 e 1882 a 

1890/2023; Requerimentos às comissões nº 1818, 1866, 1869, 1879 e 1881/2023. O vereador 

Hiago tinha solicitado em tribuna a possibilidade de nós tirarmos uma foto com os Irmãos de 

Aço. Os senhores gostariam, vereador Maurício, vereador Renan? O Plenário concorda? 

Podemos tirar uma foto, daí depois convocaremos a Sessão Extraordinária. Convoco Sessão 

Extraordinária com os seguintes projetos: Projeto de Lei nº 29, 30, 31 do Executivo e Projeto 

de Lei nº 2/2023 do Legislativo e o Veto nº 1 ao Projeto de Lei nº 28/2022 do Legislativo. 

Solicito ao senhor secretário que proceda à leitura dos Votos de Pesar para essa sessão. [1º 

SEC. VER. RENAN CORTEZ]: *Votos de Pesar às digníssimas famílias de: ALBERTO ISAAC. 

Autoria: Eduardo Sallum; MANASSÉS JANOCA BRANDÃO. Autoria: Maurício Couto. [PRES. VER. 

EDUARDO DADE SALLUM]: Obrigado, senhor secretário. Um minuto de silêncio como 

homenagem póstuma aos falecidos. ((Minuto de silêncio)) Nada mais havendo a tratar, em 

nome de Deus, o Presidente declarou encerrada a presente Sessão Ordinária. Para ficar 

constando, lavrou-se esta. Câmara municipal de Tatuí, Edifício Tancredo Neves, aos doze dias 

do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três. 

         Sala das Sessões, 12 de junho de 2023. 
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